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Chères Portaises, chers Portais

Une nouvelle année vient de s'écouler. Une année de plus à vous servir, à travailler au bénéfice 
de notre ville et de nos concitoyens. Une année encore pour animer notre ville et à faire d’elle 
une ville attractive, dynamique tout en préservant son cadre de vie rural et patrimonial.
C'est dans cet esprit, qu'avec  mon équipe municipale,  nous réfléchissons, nous travaillons, et 
nous agissons pour vous et dans l'intérêt général.
C'est aussi dans cette direction que tous les services municipaux œuvrent pour votre bien-être et 
votre cadre de vie.

C'est ainsi, qu'avec vous tous, nous relèverons les défis qui se présenteront à nous. Chacun d'entre nous, à son niveau, en 
tant que citoyen responsable et respectueux, apporte sa contribution positive dans la vie de notre cité.

L’année 2024 se termine avec des turbulences au sein de notre gouvernance nationale. Cette séquence modifiera l’avenir 
en 2025 de nos communes, dont le budget prévisionnel de Port- Sainte-Marie.

Ceci étant, nous poursuivrons nos engagements, notamment en direction de la réhabilitation de notre centre bourg, afin 
d’apporter un habitat de qualité et de proposer I’aménagement d’espaces publics dans les rues Pasteur et des Religieuses.

Enfin, au-delà des temps forts de l’été, avec son « petit garonna », Portais et visiteurs, ont pu bénéficier d’un agenda 
riche en découvertes : visites guidées de Port-Sainte-Marie pour (re)découvrir le patrimoine du village, journées du 
patrimoine, forum des associations, octobre rose, téléthon, marché de Noël, remise des prix « maisons fleuries », petites 
douceurs à nos anciens et aux résidents de l’EPHAD....

Je n’oublie pas tous les bénévoles et les associations de Port-Sainte-Marie qui s‘engagent avec passion pour assurer la 
convivialité dans notre village et ce en toute saison !
Fédérer, rassembler, partager, sont des mots qui doivent retrouver du sens dans nos vies et dans notre quotidien à tous.
Ce sont les vœux que je formule pour cette nouvelle année qui s'ouvre et qu’accompagnent mes vœux de santé, de 
bonheur et de sérénité pour 2025.

Je vous donne rendez-vous le samedi 25 janvier 2025 à 10h30 à la salle Saint Clair pour les vœux de la municipalité.

L’ÉDITO DU MAIRE

Jacky Larroy
Maire de Port Ste Marie

L’ÉDITO DU MAIRE
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INFOS GÉNÉRALES

Monsieur Propre

Jean-Claude DUCOS, tout le monde le connaît : il est le Monsieur Propre 
intra-muros, le lutin-nettoyeur pedibus cum jambis de la ville. Du lundi au vendredi, 
de long en large, de bas en haut, de rue à rue, quartier par quartier, qu’il pleuve 
ou qu’il vente, que le temps givre ou chauffe à pierre fendre, notre cher homme 
balaye, racle, ramasse tout ce qui fait tache.
Et de la tâche, il y en a ! Car elle va de la crotte oubliée par le maître du chien, à 
la cannette d’aluminium posée là, l’air de rien, en passant par le mégot jeté sans 
la moindre idée de la pollution qu’il va aussitôt générer…
La pollution, cela le touche Jean-Claude, notamment parce que son grand loisir 
est la pêche à la ligne dans Garonne. Alors, il est en première loge pour voir 
que le poisson se fait rare avec le plastique qui le remplace ; il voit en surface 
l’irisation des huiles de mécanique et en profondeur toute sorte d’objets salement 
indésirables…
Il aimerait que ça change : qu’ensemble nous construisions un monde meilleur, 
que nous soyons capables de penser à ce que serait un demain ne croulant 
plus sous les ordures ; comme le poinçonneur des Lilas avec ses p’tits trous et ses 
confettis jusque dans son lit, il en rêve le jour et la nuit.

Balayeur à pied, c’est son métier. Il n’ira pas jusqu’à dire qu’il est fier de l’exercer, mais il se sait plus qu’utile à nous 
débarrasser des manques de respect de l’autre, de soi, des bonnes règles de vie, de l’environnement, de nos devoirs 
de citoyen. Devoirs qui incluent également le pouvoir de dire au malotru vu, pris sur le fait laissant un détritus sur la voie 
publique, de rappeler à celui-ci, poliment, avec bienveillance et pédagogie, qu’il est possible de mieux agir pour le 
bien commun.

Aussi, en attendant que notre bonne ville ne soit seulement jonchée de fleurs, il est et sera là, Jean-Claude, touche 
orange sur le bitume et la pierre, balai vert et pelle argent en main, l’œil noir attentif au moindre débris perdu, tout 
sourire malgré tout, car croyant en son doux espoir que lui et ses semblables de profession puissent enfin un beau 
jour se changer en jardiniers ou en fleuristes.

Victor Lombard et Tristant Zuchelli cultivent 40 tonnes de pleurotes et shiitakés depuis 2021, 
à Port-Sainte-Marie. Une production locale qu’ils cuisinent et qu’ils proposent en 
sandwichs, pita ou tapas sur les marchés locaux et dans les festivals français
Plusieurs producteurs y font déjà pousser le fameux champignon brun de Paris. 

En 2020, à la faveur d’un article de presse, les deux amis découvrent la production de 
Jean-Michel Favretto, à Port-Sainte-Marie. « Nous avons pris attache avec lui, il nous a 
vendu une champignonnière. » Soit le début de l’aventure dans le Lot-et-Garonne, où ils 
s’installent avec leur famille et où ils créent la société If Champignons d’Aquitaine.

Association d'aide à domicile en milieu rural

Les bénévoles membres du bureau, ont pour objectif de satisfaire les besoins des bénéficiaires afin de permettre leur 
maintien à domicile mais aussi d’offrir aux salarié(e)s les meilleures conditions de travail. C’est dans cette optique 
qu’une soirée poulet/frites a rassemblé l’ensemble des personnels et des bénévoles qui ont pu échanger à bâtons 
rompus et qu’une salle de repos/repas va être aménagée dans nos locaux.
L’activité de l’association est en très nette hausse depuis le début de l’année. Que les personnes soient âgées, handicapées, 
isolées ou pas, que les familles soient fragilisées, en difficulté ou non, les bénéficiaires de l’aide à la personne sont toujours 
plus nombreux et, pour pouvoir faire face à ces besoins, l’ADMR de Port-Sainte-Marie recrute des auxiliaires de vie et des 
agents d’entretien.

Que vous soyez diplômé ou non, que vous ayez de l’expérience ou pas, n’hésitez pas à nous contacter :
    Au siège, 43 avenue Henri Barbusse, Port-Sainte-Marie
    Par téléphone : 05 53 87 21 88
    Par Internet à l’adresse asso-portstemarie@fede47.admr.org

Port-Sainte-Marie… Capitale du champignon ?
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INFOS GÉNÉRALES

La Communauté de Communes du Confluent et des Coteaux de Prayssas
La communauté de Communes organise les services de vie quotidienne et planifie l’aménagement 
du territoire dans le domaine de ses compétences. Elle assure, pour le compte de ses 29 communes 
membres, des actions, services et projets structurants au bénéfice des habitants du territoire.

- Le développement économique :
La promotion et le développement du tissu économique local sont les priorités de la Communauté de Communes. 
Cela se traduit notamment par :
· La prospection et l'accompagnement des porteurs de projets à caractère commercial, industriel, tertiaire, industriel 
ou agricole pour faciliter leur installation ;

· Notre encouragement au développement de leurs activités : aide au financement, recherche de locaux, mise en réseaux…
· La gestion des 4 zones d'activités d'intérêt communautaire.
Par ces actions, la Communauté de Communes œuvre à la fois à l’attractivité de notre territoire et au soutien des 
entrepreneurs qui ont choisi de s’y implanter.

- L’aménagement du territoire :
La communauté de Communes imagine le territoire 
de demain via un Plan Local d’Urbanisme Intercommunal, 
qui répondra aux grands enjeux d'aujourd'hui et de 
demain. Il viendra remplacer en 2026 l’ensemble des 
PLU existants et permettra d’harmoniser les règles de 
construction à l’échelle intercommunale.

Vous pouvez vous informer et partager vos remarques 
avec votre mairie. Des registres d’observation sont à 
votre disposition. 

- L’Habitat et le cadre de vie :
 Grâce à une Opération Programmée de l’Habitat et une campagne de ravalement des façades de 
bâtiments la Communauté de Communes encourage les habitants à réaliser des travaux de rénova-
tion de leur logement. Ellesont pour objectif de revitaliser les centres anciens et de mettre en valeur 
la richesse architecturale et patrimoniale de nos centres bourgs. 

Qui peut m’aider pour une question ou une démarche de travaux ? 
Un seul interlocuteur à la Communauté de Communes :

- L’entretien des voiries d’intérêt communautaire :
La communauté de Communes entretient chaque année plus de 450 kms de voirie d’intérêt communautaire grâce 
à deux centres techniques implantés sur Cours et Aiguillon. Plusieurs équipes en régie et en externe sont mobilisés 
toutes l’année pour garantir des chaussées sécurisées et praticables pour les usagers.

- La transition énergétique :
La Communauté de Communes met à votre disposition un service de location longue durée de Vélos à Assistance 
Electrique. Souhaitant apporter une solution durable de mobilité tout en facilitant l’accès à l’emploi, ce service est 
réservé aux actifs (dont demandeurs d’emploi). Renseignements à l’adresse : economie@ccconfluent.fr
Début 2025, un service de navette entre la gare d’Aiguillon et la zone d’activités de la Confluence sera également expérimenté.
Pour soutenir les initiatives locales en matière de transition énergétique, un « fonds local de soutien » sera prochainement 
mis en place. Associations, établissements scolaires, petites entreprises, agriculteurs, faites-nous part de vos projets à 
l’adresse acharre@ccconfluent.fr. Le règlement du dispositif d’aide sera mis en ligne sur notre site internet d’ici fin décembre.

- Au quotidien, également d’autres services :
¶- La gestion du système d’endiguement de protection contre les crues de la Garonne et du Lot.
¶- L’accès au soin pour tous avec la gestion de 3 Maisons de Santé (Damazan, Aiguillon et Port-Sainte-Marie). 
¶- Des espaces d’écoute et d’information avec le Relais Petite Enfance, pour les parents d’enfants de 0 à 6 ans et la 

promotion du métier d’assistante maternelle.
¶- Un espace d’information de proximité avec « France Services » sur de nombreuses thématiques : social, santé, 

retraite, famille, impôt, logement, accès au droit, etc.
¶ - La promotion touristique du territoire.

2022/2023 2024 2025 Début 2026

Vous pouvez retrouver sur le site internet de la Communauté de Communes, son actualité 
ainsi que toutes les délibérations et décisions sur : www.communauteduconfluent.com
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INFOS GÉNÉRALES

Embellissement des Postes de transformation

En mars 2023, la municipalité finançait le premier embellissement de poste de transformation réalisé par Melh Ghroum, 
peintre portais, originaire de la commune.
Dès avril 2024, un deuxième poste, proche de l’EHPAD, était embelli grâce au financement de l’opération programmée 
par TE 47/ ENEDIS.

Dernièrement, à l’occasion des Journées Européennes du Patrimoine, le poste de la Place de la Liberté se paraît de 
scènes et rues d’autrefois.
Au total, ce jeune peintre talentueux aura embelli 4 postes de magnifiques fresques décoratives 
pour une meilleure intégration dans le paysage urbain.

Ecole Maternelle ( Jeux éducatifs) 

Les jeux éducatifs de l’école maternelle Olympe-de-Gouges, 
située avenue du 11-Novembre, n’étaient plus aux normes. La 
municipalité a choisi de les changer et d’installer de nouveaux 
jeux pour un investissement 12 583,80 €.
Les 60 élèves de 3 à 6 ans des trois classes de l’établissement 
peuvent ainsi à nouveau s’ébattre en toute sécurité pendant 
leurs récréations, sur un module articulé autour d’un toboggan 
central.

Le maire, Jacques Larroy, fort attaché aux écoles communales, 
est venu en personne constater la concrétisation du projet et 

l’impact sur le bien-être des enfants. Les jeunes pour qui le Père Noël scolaire, en avant-première des cadeaux 
familiaux ont été sensibles en avant-première des cadeaux familiaux, a été sensible aux besoins exprimés par la 
municipalité.

ETAT CIVIL 2024

Naissances : 15     -       Mariages : 3     -      Décès : 37
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Le Coin des Poètes

De la poésie en trois mots : « – URGENCE POÉTIQUE – SONNEZ ! »
Le Coin des Poètes, Grande-Rue-Vieille, est déjà tout un poème au son 
de sa cloche.

L’atelier-librairie des Éditions Abordo, qui organise régulièrement des 
rencontres d’auteur et des soirées savantes, sans oublier le Mardi Poésie 
tous les 2e mardi du mois à 19h, vous ouvre poétiquement sa porte le 
mercredi et le samedi de 14h30 à 18h30, ou bien sur rendez-vous  au 
06 61 47 74 28, ou peut-être si vous venez sonner à la cloche, tout 
simplement.

…Théophile de Viau de Port Sainte Marie. Depuis le 03 octobre 2024, 
Christophe intervient auprès des élèves de CM1 et CM2 pour les 
initier à l’informatique.
Au menu : prise en main de l’ordinateur, la souris, le clavier et le 
traitement de texte, avec comme objectif la réalisation par les élèves 
d’un petit journal portant sur l’année écoulée. Si l’emploi du temps le 
permet, Internet s’invitera également au programme…
Un grand remerciement pour leur accompagnement à Christelle 
DEMICHELET, LORY, LAURENCE et toute l’équipe de l’école.

Nous vous rappelons que Christophe reste à votre disposition (gratuitement) pour vous apporter son aide 
dans l’utilisation des outils numériques (ordinateur, téléphone, tablette).

Coordonnées : Christophe CONUS – Tél : 07 88 24 08 43 – Courriel : cnfs@portsaintemarie.fr

INFOS GÉNÉRALES

Le Conseiller numérique de la commune retourne à l’école…

Alain Marmié et Francis Beyre (Élus en charge des sports), étaient satisfaits de la fréquentation des Portais au forum des 
sports, qui s’est déroulé samedi 7 septembre, tout au long de la matinée. Environ 150 jeunes sont venus, accompagnés 
par leurs parents pour certains, à la rencontre du milieu sportif et associatif local, encouragés par l’image laissée par 
les JO de Paris.
Dans la salle Saint-Clair et sur le parking de celle-ci, ils ont pu s’initier au tir à l’arc, rugby, football, basket-ball, à la 
marche et à la plupart des activités sportives que les associations proposaient par l’intermédiaire de leurs bénévoles, 
pratiquants et dirigeants. Les donneurs de sang, les usagers de la maison de santé, les comités de jumelage et 
d’animation, ainsi que les majorettes du village avaient également été associés à la manifestation.

Port-Sainte-Marie : le forum des sports, prolongement des Jeux olympiques
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Les « zones bleues » constituent un phénomène assez fascinant. Attention, je 
n’évoque pas ici les parkings qui nécessitent la présentation d’un petit disque 
cartonné pour stationner gratuitement, mais plutôt des territoires —que l’on 
retrouve à divers endroits du globe — dans lesquels les populations vivent 
particulièrement longtemps.   

C’est une minuscule région située en Sardaigne qui a d’abord mis la puce à 
l’oreille de l’universitaire italien Gianni Pes et du démographe belge Michel 
Poulain. Dans la province de Nuoro, les deux chercheurs ont en effet découvert 
une concentration exceptionnelle de centenaires. Ils ont ensuite dessiné sur une 
carte à l’encre bleue cette zone qu’ils ont tout simplement dénommée «zone bleue».
Ils se sont alors lancés à la quête d’endroits similaires dans le monde : l’île grecque 
d’Ikaria, l’île japonaise d’Okinawa, la péninsule de Nicoya au Costa-Rica, 

la municipalité de Loma Linda en Californie semblaient également encourager la longévité.  

Pes et Poulain ont dans un second temps tenté de comprendre comment ces endroits favorisaient l’émergence de 
centenaires en si grand nombre. Selon eux, quelques critères permettaient d’expliquer cette étonnante caractéristique : 
l’activité physique régulière des habitants, un stress réduit, des rations caloriques raisonnables (pas d’excès), une 
alimentation très végétale (peu ou pas de viande), une consommation modérée d’alcool et de nombreuses interactions 
sociales.  
Sur un plan strictement scientifique, il existe en réalité peu de preuve de la pertinence de ces découvertes. 
Pourtant, les « zones bleues » ont nourri la réflexion des équipes pluriprofessionnelles de la maison de santé de 
Port-Sainte-Marie. Comment aider notre communauté à vivre plus longtemps et en meilleure santé au-delà de 
la simple réponse à un besoin ressenti de soins ? Autrement dit comment nous, professionnels de santé, pouvons 
intervenir avant que la maladie ou que le trouble ne surgisse ?   

Voilà comment peu à peu, nous avons construit un projet global de prévention et d’éducation à la santé adressé à tous 
les habitants du Port et de ses alentours. Pour réaliser ces divers projets nous avons eu la chance de collaborer avec 
des acteurs de qualité engagés sur le territoire : la municipalité de Port-Sainte-Marie bien sûr, l’association Vivre Mieux 
Ensemble, l’association des usagers de la maison de santé, l’association Mots à Maux, les clubs sportifs et notamment 
de randonnée, etc.   

Ainsi, nous nous sommes investis dans diverses actions : Mise en place d’un bilan de prévention de la dépendance 
pour les personnes âgées de plus de 65 ans, distribution gratuite et quotidienne de fruits pour tous les enfants de la maternelle 
de Port-Sainte-Marie, intervention d’éducation à la santé au collège, animation d’ateliers d’aide à la parentalité, ciné-débat 
dédié à la question du harcèlement piloté par l’association des usagers, orientation des patients désireux de reprendre 
une activité sportive vers nos club sportifs locaux, cafés-rencontres dans les murs de la maison de santé, réflexion sur la 
réorganisation des temps d’attente (possibilité d’échanger autour d’une boisson chaude avant son rendez-vous médical 
pour lutter contre l’isolement ?)…
   
La liste n’est pas exhaustive et ne demande qu’à s’étoffer de vos idées. La maison de santé n’appartient pas aux 
professionnels, ni même aux seuls patients. Elle a été pensée comme un lieu commun, ancré dans son territoire et 
ouvert à toutes les pistes d’amélioration. 
Si vous aussi souhaitez collaborer à la création de la « Zone Bleue de Port-Sainte-Marie », rapprochez-vous de 
l’association des usagers que vous pouvez contacter par mail : asso.usager.sante@gmail.com  

On vous attend !  

La zone bleue de Port-Sainte-Marie  

INFOS GÉNÉRALES

Recensement de la Population :

Cette année en 2025, le recensement se déroulera dans les communes de moins de 10 000 
habitants du 16 janvier au 15 février en France métropolitaine. 
Nous vous demandons de réserver le meilleur accueil aux agents recenseurs qui viendront 
aimablement toquer à votre porte.
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LES JOURNÉES DU PATRIMOINE

Du latin « patrimonium », héritage du père, le patrimoine est la fondation de notre identité collective.

Sa richesse en France repose sur le bâti, les paysages, l’art ,les traditions, et les savoir- faire.
A Port-Sainte-Marie ,les journées honorant cet héritage commun ont donné à voir et à entendre aux habitants et 
visiteurs.
Il est des monuments  ou édifices qui font partie du décor de notre village, offrant au regard du passant leurs siècles 
d’existence, comme l’église Notre-Dame, celle  des Templiers, les curieuses ruelles étroites médiévales de cet ancien 
port de mariniers ou bien les côteaux où subsiste encore malgré tout , la culture du chasselas…
Par contre,les héritages intangibles qui forment le patrimoine culturel immatériel, demandent l’effort de les faire vivre,
de les recréer parfois ,pour les transmettre.
Sous la houlette de notre 2ème adjointe, Elisabeth Arcas, les journées des 22 et 23 septembre ont été l’occasion pour 
une  équipe de six élus et une dizaine de bénévoles dévoués et motivés, de faire profiter nos concitoyens de ces deux 
versants de notre héritage commun. De plus, les associations des Pêcheurs et des Marcheurs s’associèrent au projet.
A la suite d’une excellente campagne de communication dont Gabriel fut le maître d ’oeuvre sur le plan informatique,
le programme était lancé.

Les visites guidées  et commentées du village par notre raconteuse de pays, Dalila, ont permis la compréhension des 
lieux, levé le voile sur la vie d’autrefois et séduit les nombreux participants déambulateurs…

La conférence de G. Planès sur le télégraphe de Chappe, rappelant que le Lot-et-Garonne demeure le seul endroit 
où l’on recense une telle série de tours Chappe contiguës (tour de Lesternes encore debout à Prayssas), s’est tenue 
au Temple. Celui-ci était, à l’intérieur de ses murs, dédié à la vie au bord de Garonne et à la culture du chasselas.

La superbe restauration extérieure de celui- ci fut inaugurée officiellement par Jacky Larroy Maire de PSM, à l’occasion 
de ces  journées, en présence de Sophie Borderie Présidente du Conseil Départemental.

Le samedi eut lieu une introduction historique sur les Orphéons (voir chronique histoire), ancêtres des fanfares et harmonies 
municipales, présentée par Alain Paraillous, devant un auditoire captivé et séduit par les anecdotes et propos savoureux 
que cet orateur talentueux a su distiller avec humour.

L’apogée de cette intervention eut lieu le dimanche matin dans la salle St Exupéry, sous la forme d’un concert 
reprenant les vieilles partitions retrouvées dans les archives par Elisabeth Arcas et Annie Couget. La découverte 
de nombreux prix décernés à la fanfare de PSM sur plusieurs années ,les a incitées a relever un défi : faire revivre 
cet orphéon ,en confiant ces partitions à des musiciens locaux d’aujourd’hui.

A l’initiative de François Capelle et Gilles Giraudeau qui dirigea cette formation d’un jour,et suite a maintes 
répétitions, l’harmonie du village fut recréée pour un concert unique, où jouèrent ensemble des musiciens  issus des  
Astiaous, mais aussi de Buzet et Nérac…
Le miracle opéra, et l’harmonie portaise ressuscita sous l’écoute attentive et teintée d’émotion pour certains Portais, 
dont les pères ou grand-pères avaient interprété ces morceaux, dépoussiérés, et sortis de l’oubli de belle manière….
Quelques familles avaient spontanément prêté les vieux instruments de musique endormis à la maison, afin d‘être  
soigneusement exposés au sein de la mairie. Là encore, l’investissement artistique de bénévoles motivés tels Yves ,Frédéric 
et Julien fit merveille pour la mise en valeur des cuivres ou... autre contrebasse !

Enfin, pour parachever cet hommage à la Musique ,le grand concert du Choeur des Hommes de l’Auvignon fut donné 
au sein de l’église Notre-Dame le samedi soir.
Entonnant un chant béarnais, le Choeur fit une entrée solennelle dans l’allée centrale ; le chant puissant monta 
jusqu’aux vôutes, et ce fut le début d’un programme magnifque ; de chansons basques aux chants sacrés en passant 
par des mélopées Maorie ou Africaine, ce fut le chant universel, intemporel, « véritable langue maternelle de 
l’humanité » qui subjugua un auditoire conquis.

Tous ces éclats joyeux résonnèrent dans les rues du Port que nos concitoyens se sont réappropriés et cela, grâce à 
une équipe dévouée, oeuvrant plusieurs mois à l’organisation de ce bel évènement :il s’agit de : Elisabeth Arcas - 
Annie Couget- J.Pierre Gentillet-Philippe Ricaud-Josiane Zanardo-Cathy Limayrac-Bénédicte Dejean-Marie.P 
Boulanger-Gabriel Alves- Dalila Bénachir- Frédéric Paquet- Colette Constant- Bénédicte Bertrand- Bérengère 
Lassevils (VME).

Merci à eux !

       Le succès des journées du patrimoine sous le signe de la lyre                                                                                                                             

(Annie W.Cassan)
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présidente du Conseil Départemental, Jean-Luc Armand, conseiller    r

Sous le signe    de la L

Conférence «les orhéons » par Alain Paraillous

Concert du Choeur d’Hommes de l’Auvignon

Fléchage par VME

L’inauguration des travaux extérieurs de l'église    des T
  

LES JOURNÉES DU PATRIMOINE

Le télégraphe Chappe par Guy Planès
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temental, Jean-Luc Armand, conseiller    régional, Stéphane Thouin, architecte des monuments historiques

Sous le signe    de la Lyre

Concert de l’éphémère « Harmonie de Port-Sainte-Marie » 
dirigée par Gilles Giraudeau

s de l'église    des Templiers en présence de Sophie Borderie, 
  

Bords de Garonne avec l’association des pêcheurs de Port-Sainte-Marie

LES JOURNÉES DU PATRIMOINE
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URBANISME ET TRAVAUX

Bâche à eau

Mise en place d’une 4ème bâche à eau (citerne souple) 
dans le secteur boussères – vidalot.

Les lignes électriques 
bientôt enfouies dans l’avenue H. Barbusse

Plantations

Des travaux d’emménagement conduiront sous peu à 
l’enfouissement des différentes lignes électriques, ainsi 
qu’à la suppression des poteaux électriques.

Notre collectivité peut s’enorgueillir de nouvelles plantations 
diverses et variées.
L’embellissement des communes, ce n’est pas seulement 
l’affaire des ‘petites fleurs’, mais un atout indéniable pour 
améliorer le cadre de vie de nos habitants.
Notre idée est de faire évoluer le fleurissement en accordant 
une vraie place du végétal dans notre quotidien.
Port Sainte-Marie respecte son souci du bio engagé.

Après l'extension de notre école maternelle en matériaux bio sourcés (bois et paille), la commune poursuit son 
engament en faveur de la transition énergétique et  la lutte contre le changement climatique. Ce nouveau projet 
emblématique de centrale photovoltaïque a concerné l'installation de panneaux solaires sur la toiture de l’école 
élémentaire Théophile de Viau.

Il s’agit de la première installation de ce type sur le patrimoine bâti municipal.  D’une surface de 1004 m2 (puissance 
de 180 Kw, soit l 'équivalent d'une consommation annuelle de 40 foyers), le bâtiment construit dans les années 
1960, était particulièrement adapté pour y implanter une installation photovoltaïque. Des travaux nécessaires de 
réfection et d’isolation de la toiture mais aussi d'un renforcement de charpente ont été réalisés durant l'été, en amont 
de l’installation de la centrale à énergie solaire. Ce projet porté et développé par Territoire d' Énergie 47, pour 
un investissement de 461 000 euros a demandé une contribution communale de 36.970 euros pour assurer sa 
faisabilité. Le partenariat établi avec TE.47 a été signé pour une durée de 22 ans (reconductible)  période durant 
laquelle la centrale sera exploitée et entretenue par ce même syndicat. D'autres projets de ce type devraient suivre 
sur nos bâtiments municipaux.

Installation d’une centrale solaire sur la toiture de l’école élémentaire
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URBANISME ET TRAVAUX

La municipalité s’engage dans un projet d’envergure pour redynamiser son centre-bourg. Avec un programme ambitieux 
mêlant création de logements, réaménagement des espaces publics et modernisation des infrastructures, cette initiative 
vise à transformer le cœur de la ville tout en répondant aux attentes des habitants.

Face aux défis de désertification et de vieillissement des infrastructures de notre ville, ce projet structurant  de revitalisation 
de votre centre-bourg est apparu comme une priorité.. Afin de donner vie à ce projet , la municipalité a validé une 
concession d’aménagement confiant à la SEM 47 la mission de planifier et de réaliser les travaux qui devraient 
débuter dans le deuxième semestre 2025.

Le projet prévoit plusieurs axes d’intervention :
•Création de nouveaux logements pour accueillir une population diversifiée, en mettant l’accent sur des 

habitats modernes, écologiques et accessibles.
•Réaménagement des espaces publics, avec la création de places conviviales, des parkings, des zones 

piétonnes, et des équipements favorisant le bien-être collectif.
•Reprise des voiries et des trottoirs, pour améliorer la circulation et garantir une meilleure accessibilité, 

notamment pour les personnes à mobilité réduite.

Ce projet global  d'un montant prévisionnel de 9.000000 euros HT dont (80.000 euros de participation annuelle 
pour la commune sur une durée de 21 ans) ambitionne de transformer durablement l’image du centre-bourg tout en 
renforçant son attractivité économique et touristique.

Ce programme qui s’étalera sur les prochaines années, marque une étape importante dans la transformation de la 
commune. En redonnant vie à son centre-bourg, la municipalité espère non seulement améliorer la qualité de vie de 
ses habitants, mais aussi attirer de nouveaux résidents et dynamiser l’économie locale.

Revitalisation du Centre-Bourg : Un Projet d’Aménagement Ambitieux en Marche

Le CAUE 47 a dévoilé son palmarès 2024 de l’architecture et de l’aménagement le jeudi 5 décembre 
2024, à Agen, en présence de Pierre LAJUS, président du jury.

Dans la catégorie Construction Publique la commune de Port-Sainte-Marie s’est vue remettre un prix.

Mention : L’Extension de l'école maternelle Olympe de Gouges à Port-Sainte-Marie
Atelier d'architecture Besson Bolze I Commune de Port-Sainte-Marie
Maître d’ouvrage : La commune de Port-Sainte-Marie

Conclusion : « Projet abouti, de belle manière, très bonne gestion. Audace dans l’utilisation de la paille et des 
matériaux bio sourcés. »

Prix d’Architecture 
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URBANISME ET TRAVAUX

Stationnement Parking des religieuses Après le parking provisoire de la Rue Pasteur, vous avez pu 
constater la mise en  place d’une nouvelle aire de stationnement 
Rue des religieuses. 
L’aménagement définitif de l’espace public de l’ilot des 
religieuses interviendra ce printemps sous la forme d’une 
place végétalisée, ainsi qu’un parking disposant d’une 
quinzaine de places. 
La  voirie, le cheminement piétonnier, le réseau d’eau pluvial, et 
le frontage des façades seront traités à l’occasion de cette 
création. 
Le sol du parking sera réalisé à l’aide de dalles perméables.
Le stationnement  joue un rôle majeur dans la revitalisation 
de notre centre bourg, ce qui nous  invite  à repenser aux 
enjeux de demain dans l’aménagement de nos espaces publics. 

Mise en sécurité du système d’endiguement de la Confluence Lot-Garonne : reprise de la digue de Port-Sainte-Marie 
– lieu-dit Roc de Pine.
Lors de la crue de 2021, une portion de la digue de Port-Sainte-Marie a subi des dommages imputés à de multiples 
terriers de blaireaux.
La même année, la Communauté de communes du Confluent et des Coteaux de Prayssas a procédé à la réparation des 
30 mètres les plus impactés, répondant aux exigences de sécurité publique.
Le tronçon a été fait dans les règles de l’art, ce qui lui a permis d’être opérationnel pour la crue de 2022.

Cette année, au cours du mois d’octobre 2024, la Communauté de communes a procédé à la reprise des 70 mètres 
restants, où des terriers, qui n’engendraient pas de risque particulier pour la sécurité, avaient été identifiés.
La période de travaux a tenu compte de la saison agricole et des cultures en place, afin de ne pas impacter les activités 
économiques protégées par ce tronçon de digue.
Comme pour la première partie, les travaux ont été effectués dans les règles de l’art : purge des terriers, terrassement, 
reprise de la fondation d’ancrage, remontage et compactage de la digue sur toute sa hauteur…
Afin d’éviter de nouveaux terriers, un grillage anti-fouisseurs a été implanté sur l’ouvrage concerné.

L’entreprise de travaux publics Cazal a été sélectionnée par la Communauté de communes pour réaliser ces interventions. 
Le service Gemapi et M. Causero, vice-président de la Communauté de communes, suivent avec implication le 
déroulement du chantier.

Reprise de la digue au lieu-dit Roc de Pine
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Port-Sainte-Marie : Le Garonna Show remis sur de bons rails

Après un an de mise en sommeil, l’association Garonna 
Show a retrouvé un nouveau souffle. En effet, un nouveau 
bureau s’est constitué pour la reprise de l’asso et ainsi 
faire revivre le festival tant aimé des Portais.

Mathieu Khérif, Xavier et Pierre Brunet sont désormais les 
trois heureux co-présidents de l’association .
Cet été, plus précisément les 27 et 28 juin, le Garonna 
Show aura lieu sur l’esplanade St-Clair, avec des nouveautés 
qui seront dévoilées dans les prochaines semaines !

Cérémonie du 11 novembre

CÉRÉMONIES - FESTIVITÉS

Marché de Noël 2024

Malgré une météo capricieuse , beaux moments de convivialité et 
de partage lors de notre marché de Noël.

Noël VME 2024

Un grand merci au Père Noël qui est venu nous rendre visite.
Il a fait des heureux, petits et grands tout le monde 

avait les yeux qui brillaient!
Merci à tous pour votre présence lors de notre petit Marché de Noël.

Merci à nos partenaires pour vos dons pour notre tombola.

CÉRÉMONIES - FESTIVITÉS

Il y a 106 ans, à 5h15 du matin, au cœur de la forêt de Compiègne, à l’intérieur du wagon 2419D, l’Armistice est 
signé. Quelques heures plus tard, à 11h, le 11e jour du 11e mois, la fin de la Grande Guerre sonne avec le cessez-
le-feu sur toute la ligne de front.
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ÉVÈNEMENTSÉVÈNEMENTS

Port-Sainte-Marie, une journée pour parler « Habitat » en centre-bourg

14

Le samedi 28 septembre 2024, c’est une journée qui fera date pour Port-Sainte-Marie, et ses alentours. La commune, en 
partenariat avec la communauté de communes du Confluent et des Coteaux de Prayssas, proposait une journée dédiée 
à « Habiter en centre-bourg ».
L’organisation de cet évènement par la municipalité est partie de plusieurs constats : la spécificité de l’habitat en centre-
bourg (bâti ancien, présence de monuments protégés, contraintes de l’espace, etc.), et de la méconnaissance 
de dispositifs d’aides (subventions locales, dispositifs nationaux, conseil juridique, etc.). Sur ce dernier point, par 
exemple, quel administré à quoi correspond une opération programmée d’amélioration de l’habitat et de renouvellement 
urbain (OPAH-RU) ?
Par ailleurs, cette journée s’inscrit par la démarche engagée par les élus communaux, avec l’aide de partenaires locaux, 
travaillent sur une stratégie de revitalisation du centre-bourg dans le cadre du programme « Petites Villes de Demain », 
et de l’opération de revitalisation du territoire menée par la communauté de communes du Confluent et des Coteaux 
de Prayssas (4CP). Cette démarche touche les sujets des espaces publics, des mobilités, des commerces, et notamment 
de l’habitat.
Concrètement, cette journée était gratuite, et accessible à tous, habitants de Port-Sainte-Marie ou non. Que vous étiez 
locataires, propriétaires, ou porteurs de projets, un grand nombre d’organismes étaient présents pour vous aider, conseiller, 
et aiguiller. Vous avez pu ainsi échanger avec eux, cela tant sur les volets technique (travaux à réaliser), juridique (cadre 
d’intervention national et local), financiers.
Étaient ainsi présents : l’Agence départementale d'information sur le logement (ADIL 47), la Confédération Artisanat 
et Petites Entreprises Bâtiment (CAPEB 47), le Conseil d'architecture, d'urbanisme et de l'environnement (CAUE 47), 
la Communauté de communes du Confluent et des Coteaux de Prayssas, la Direction départementale des finances 
publiques de Lot-et-Garonne, le  Département de Lot-et-Garonne avec le service local d’intervention pour 
la maîtrise de l’énergie (SLIME 47), la Fondation du patrimoine, Solidaires pour l'habitat (SOLIHA), et les Compagnons 
bâtisseurs de Nouvelle-Aquitaine.
Un certain nombre de stands étaient proposés tout au long de la journée.

Pour plus d’informations : www.portsaintemarie.fr ou compte Facebook de la mairie



ÉVÈNEMENTS

La Mission BERN et la Fondation du Patrimoine se mobilisent 
pour sauver les vestiges de l’ancienne église des Jacobins

Lauréat de la Mission Patrimoine 2024 au titre des projets départementaux, le projet a obtenu la 
coquette somme de 250.000 € grâce au loto du patrimoine.
Soucieuse de mener à bien ce projet en limitant l’impact sur les finances de la commune, la 
municipalité a présenté ses arguments au terme d’un fastidieux travail dans un dossier complexe 
mais qui a retenu l’attention nationale. 

Avec 100 projets départementaux retenus dans toute la France, c’est un vrai coup de projecteur sur notre petite ville et 
une aide précieuse à la conservation de ce patrimoine. 

Parallèlement, la souscription populaire lancée en collaboration avec la Fondation du Patrimoine est toujours 
accessible via le lien www.fondation-patrimoine.org/80896  ou directement par bulletins de souscription disponibles 
en mairie. Elle garantit aux donateurs des avantages fiscaux jusqu’à 75% de réduction d’impôt sur le revenu et 60% 
sur les sociétés. 

La municipalité remercie vivement les futurs donateurs qui auront à cœur de participer à la sauvegarde de ce 
patrimoine, pouvant s’enorgueillir d’un lieu unique en Lot-et-Garonne, mêlant histoire et bien-être en ville.

Octobre Rose

De nouveau, les Portais et associations partenaires se sont 
mobilisés pour la sensibilisation au dépistage du cancer du 
sein.
Malgré un temps maussade, la générosité et l'implication 
de tous a permis de récolter un peu plus de 3000€ (les 
comptes ne sont pas tout à fait arrêtés), somme que nous 
remettrons au Comité de Cancérologie 47, lors d'une 
prochaine cérémonie. 
La municipalité remercie chaleureusement tous les acteurs 
de cette journée, qui n'ont pas hésité à donner de leur 
temps et de leur dynamisme.

Depuis dix-huit ans, « Sud-Ouest » récompense les entreprises novatrices, exportatrices et forces économiques 
du département. En février prochain, l’entreprise ALBATROS représentera le Lot-et-Garonne en finale régionale.

Prix de l’économie Néo-Aquitains 2024 : 
en Lot-et-Garonne, Albatros (Port Ste-Marie) remporte l’étape
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ÉVÈNEMENTS

A l’occasion du Téléthon 2025, une randonnée a eu lieu avec un départ depuis la 
Salle St Clair en direction de FEUGAROLLES. 
Ce départ a été précédé d’un copieux petit déjeuner offert par le magasin Utile de 
Port Ste-Marie. 
Bonheur affiché, et plaisir de partager étaient au rendez-vous.

Rando Téléthon du 30 novembre 2025

ASSOCIATIONS

Danse Mania Toujours du succès pour les cours de rock !
Depuis plusieurs années maintenant, l’association Danse Mania propose des 
cours de rock tous les jeudis soirs à la salle Saint Clair. 3 heures de cours sont 
dispensées par les coachs Bernard et Jacqueline TALENTON : 

- De 19h30 à 20h30 : niveau 1 débutant
- De 20h30 à 21h30 : niveau 2 intermédiaire
- De 21h30 à 22h30 : niveau 3 avancé

L’apprentissage dans la bonne humeur est de rigueur dans cette association. 
Plusieurs fois par an, des soirées sont proposées aux adhérents afin de pouvoir 
pratiquer toutes les passes de rock apprises lors des cours. 

Pour plus d’informations, contactez : 
Jacqueline au 06.73.71.85.09 ou Mireille au 06.87.60.78.66 

ou sur le site internet www.dansemania47.com

Les Doux Dingues
Après 21 ans de bons et loyaux services en tant que président de l’association des marcheurs, Jean Pierre Canova a 
passé la main lors de la dernière Assemblée Générale.
Un nouveau bureau a été constitué ; lequel est composé de France BORDES et Alain CONTURA-MALSAGNE, 
co-présidents .Nicole LEGER, co-présidente, Michel BORDES et M-F BOURGET à la trésorerie, Erick MARTIN et B. 
ROQUES au secrétariat. Toute l’équipe a participé activement à la "Ronde du Téléthon" qui a eu lieu le samedi 30 
novembre.  Tous les dons, inscriptions et participations ont été reversés au profit du Téléthon.

VME
Depuis 2014 un accueil jeunes existe au sein de Vivre Mieux Ensemble. 
Plusieurs actions sont menées notamment des chantiers jeunes  au nombre 
de 5 cette année. Plusieurs avantages à mener des chantiers jeunes sur la 
commune avec les jeunes. Une vingtaine de jeunes différents ont participé. 
Ces chantiers sont repérés par les jeunes ou proposés par des habitants ou 
des élus. Plusieurs avantages à ces actions :
Développement de compétences, les jeunes découvrent des compétences 
pratiques comme la peinture, la mise en 3 D, le bricolage, l'entretien 
d'espaces publics. Des expériences valorisantes  qui enrichissent leur 

parcours qu'il soit personnel ou professionnel. 
Valorisation, engagement, responsabilisation  : chaque jeune qui participe a en amont choisi le chantier fait des 
démarches afin de présenter le projet ou de rechercher ce qui pourrait faire l'objet d'un chantier. les jeunes 
apprennent le respect des consignes, la ponctualité, le travail en équipe.
Rémunération symbolique : certains chantiers sont pour les jeunes un moyen de financer une partie de leur séjour à 
Biscarrosse. Un moyen pour initier à la gestion de l'argent et valoriser son engagement.
L'implication des jeunes sur leur territoire de vie leur permet de créer des liens sociaux et de montrer une image de la 
jeunesse positive auprès des habitants. Les jeunes existent à travers ces chantiers dans le sens où dès qu'il y a une action 
comme celle de recycler les boîtes de conserve en pot à eau pour le cimetière, l'agent technique prend contact avec 
Vivre mieux Ensemble. Le centre social est perçu comme un acteur du lien social où chacun trouve sa place.
Le Point Accueil Jeune PAJ est ouvert tous les jours pour les jeunes de 11 à 25 ans. Un travail de veille pour les jeunes 
adultes en partenariat avec la mission locale qui fait ses permanences tous les jeudis à VME. 
En PJ les photos du chantier qui concerne le recyclage des boîtes de conserve en pot à eau.
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UN PEU D’HISTOIRE...

L’ORPHEON 

Annie W-Cassan

Orphéon désigne soit une chorale d'hommes, soit un instrument de musique fixe, à cordes

Tiré du nom d'Orphée(poète- musicien de la Mythologie grecque), par Louis Bocquillon dit Wilhem (1781-1842), ce 
nom désigne le chœur des enfants, garçons et filles, qu'il a formés au chant choral dans les écoles primaires de Paris. 
Il les réunit chaque mois  à partir de 1833 dans une société chorale.
Puis, Wilhem sera  le promoteur, chez les ouvriers, de la création de Sociétés de chant qui se multiplient en France, 
désignées sous le nom d'Orphéons.
Quantité de concours, de grands concerts et de défilés sont organisés. Ils peuvent rassembler des milliers de choristes, 
devant des dizaines de milliers d'auditeurs.
Oublié en France, sauf dans le sud-ouest, ce mouvement des orphéons est toujours important en Catalogne.

L’Orphéon : Le même terme désigne une société chorale créée vers 1850, une harmonie dans les 
années 1890, une harmonie-fanfare dans l’entre-deux guerres.

Socialement et musicalement, ces sociétés n’ont rien de commun, malgré des continuités apparentes (comme le nom, la 
bannière, ou le même parrainage municipal).
Le recrutement est populaire. Certains Orphéons constitués autour de 1850, dans la continuité d’une société 
philharmonique, recrutaient prioritairement parmi les rentiers, employés, clercs de notaire,...
D’autres, s’ouvrent aux artisans, aux compagnons, d’autres encore, dans le prolongement des orphéons des Écoles 
Normales, regroupent autour de l’instituteur du village des paysans-ouvriers peu alphabétisés.
La création de l’orphéon  peut venir des municipalités ou du  préfet, de notables, d’une paroisse, d’une entreprise.
Mais elle peut aussi venir d’un groupe populaire, parce qu’il sera longtemps plus facile de se réunir sous un prétexte 
musical que politique ou syndical.

L’Orphéon était-il finalement une tentative d’endiguer le mouvement de la société ?
Par une pratique musicale en apparence égalitaire... choeur d’hommes (de confréries et franc-maçonnerie) ou choeur 
d’église (chantés par les garçons élèves de l’Orphéon)

Ou bien représentait-t-il une voie de modernité musicale et sociale ?
- en ouvrant des cours de musique pour les classes moyennes,
- en faisant entendre de la musique hors des cercles fermés des classes dirigeantes,
- en limitant les conflits sociaux,

En 1863, 900 orphéons français regroupaient 72 000 membres, en 1898  près de 600 000….Bien oubliés aujourd'hui 
du grand public, les orphéons sont en France à l'origine du développement des chorales mixtes.
L’Orphéon,  est un  mouvement musical et festif:c’est autant l'occasion de chanter que de faire la fête).
En 1895,  le journal L'Instrumental insiste sur l'importance du joyeux et très désordonné défilé organisé à l'occasion des 
concours d'orphéons, harmonies et fanfares :
« Le défilé a, pour les habitants, un grand attrait. Il est considéré par eux comme l'une des phases les plus brillantes du 
Concours. Nous ne sommes pas de cet avis et avons maintes fois constaté que cette marche, qui devrait être triomphale, 
manque absolument de solennité et offre l'aspect d'une batifolante cohue qui déambule sans ordre ni cohésion. Quant 
à la musique que l'on y entend, c'est une véritable cacophonie où chaque groupe joue son Pas-Redoublé pendant que 
la Société qui précède et celle qui suit, exécutent également le leur.. dans un autre ton, naturellement..! Mais ces 
discordances semblent plaire au public que ce spectacle attire ; il ne faut point l'en priver. »
On retrouve le mot orphéon employé aussi pour Fanfare. 
Mais aussi pour les Sociétés Bigophoniques. (la première créée à Paris en 1885) : Leur but : s'amuser !

C’est un ensemble chantant dans des bigophones, instrument de musique amplifiant et déformant la voix de façon 
comique. Il y aura bientôt des centaines, puis des milliers de sociétés bigophoniques en France interdites aux femmes 
jusqu’en 1900.

Mais cependant, au Pays basque et dans le sud-ouest de la France, le mouvement des chorales masculines continue à 
se développer de nos jours.

Enfin, partout en France, les centaines de fanfares, d’harmonies et autres chorales qui existent, sont 
considérées comme les continuatrices du mouvement orphéonique.
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